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Следите за погодой
Сегодня  народный 
праздник  Алексей 
Тёплый.

Также его называют Алек-
сей – пролей кувшин, Алексей 
Божий человек, Солногрей, 

Талые ручьи, Алексей Водотек. В этот день 
собирали березовые почки и березовый сок, 
делали медово-березовый взвар. 

На Алексея не садились в сани. Снег таял 
в эти дни очень быстро и санный путь стано-
вился непригодным для езды. 

Приметы гласят: если в этот день пошел 
дождь или снег, летом будет отличный урожай. 
Ясный день предвещает жаркое лето, правда 
грибы и ягоды не вырастут.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Разрешили, но не советуют

Авиаперелеты за границу из международных аэро-
портов России, в том числе барнаульского, возобновятся 
с 1 апреля. Это решение принято на заседании федераль-
ного оперштаба.

Также с 1 апреля возобновится регулярное авиасообщение 
с такими странами, как Венесуэла, Сирия, Таджикистан, 
Узбекистан и Шри-Ланка. Кроме того, снова начнут курси-
ровать рейсы между Москвой и Франкфуртом-на-Майне.

Участятся рейсы в страны, сохранившие авиасообщение 
с Россией, – на Кубу, в Белоруссию, Армению, Азербайджан, 
Египет, ОАЭ.

Несмотря на это, оперштаб призывает по возможности 
воздержаться от заграничных поездок. Гражданам РФ сле-
дует сдавать ПЦР-тест по прибытии в Россию в течение 
72 часов.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Для сельских школ
25 новых автобусов ПАЗ отправляют учебным заведе-

ниям в эти дни. 
Транспорт получат следующие районы: Алтайский, Бы-

строистокский, Заринский, Бийский, Зональный, Красно-
щёковский, Курьинский, Новичихинский, Первомайский, 
Рубцовский, Советский, Троицкий, Тальменский, Целинный. 
Также в списке Славгород.

До конца апреля сельским школам направят еще 58 новых 
автобусов на замену выработавшим свой ресурс.

Эти закупки проводятся в рамках госпрограммы реги-
она «Развитие образования в Алтайском крае» и одной из 
10 инициатив губернатора Виктора Томенко «Безопасная 
школа Алтая».

Алёна ИВАНОВА

Безопасные дороги
Порядка 100 млн рублей направят на повышение безо-

пасности дорожного движения в Алтайском крае.
На эти деньги установят светофоры, камеры видеофиксации, 

знаки, ограждения и искусственные дорожные неровности.
В 2021 году в регионе планируют повысить уровень безо-

пасности дорожного движения в рамках нацпроекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные дороги». Для снижения 
количества ДТП произведут монтаж более 30 км освещения 
на дорогах регионального и местного значения. А также уста-
новят еще пять камер фото- и видеофиксации и столько же 
светофоров. Намечена установка дорожных знаков, барьерного 
ограждения и искусственных неровностей.

Татьяна ПЕРВОВА

83 336   
   
 
 
В том числе первую прививку препаратом 

«Спутник V» получили свыше 20 799 человек. 
У 62 537 жителей края комплекс иммуниза-
ции уже окончательно завершен, им введены 
два компонента с разницей не менее 21 дня. 
Общее количество поставленной вакцины 
в Алтайский край составило 95 642 дозы.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 7-12 м/с, порывы 
до 15-20 м/с. В отдельных районах 
небольшие, по северу умеренные 
осадки в виде мокрого снега. 
Местами метели, гололедные 

явления.

-8о -13о

ночь

-1о +4о

день

-3о +2о -1о +1о

-4о +1о
день -5о -10о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В ночные и утренние часы 
изморозь, туман. На дорогах 
сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. В отдельных 
районах мокрый снег. 
В ночные и утренние часы 
изморозь, туман.

31 марта

1 апреля

Как обустроить сквер?
  ИНИЦИАТИВА .

Полвека на ковре

2202 2026 8808 9618 –
номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

В апреле состоится онлайн-го-
лосование по отбору обще-
ственных территорий для 
благоустройства в 2022 году. 
Нам предстоит решить, какой 
парк, сквер, площадь или набе-
режную необходимо обновить. 
Заместитель краевого мини-
стра строительства и ЖКХ 
Евгений Григоренко ответил 
на самые популярные вопросы 
о предстоящем голосовании.

Когда и где голосовать?
Голосование будет прохо-

дить с 26 апреля по 30 мая текущего 
года. Впервые оно будет проводиться 
на специально разработанной единой 
федеральной платформе: za.gorodsreda.
ru, заходить на которую можно как через 
портал «Госуслуги», так и через мобиль-
ный телефон.

Какие города участвуют от 
Алтайского края?

В нашем крае голосование пройдет на 
территории восьми городов с численно-
стью населения свыше 20 тысяч человек: 
Алейска, Барнаула, Бийска, Заринска, 
Новоалтайска, Рубцовска, Славгорода и 
Камня-на-Оби.

А что с другими муниципали-
тетами?

В остальных районах объекты для бла-
гоустройства будут выбирать также на 
основе электронного голосования. Для 
этого будут использоваться другие интер-

нет-площадки, определенные районной 
администрацией.

Кто сможет проголосовать за 
любимую территорию?

Отдать голос смогут граждане от 14 лет, 
проживающие и зарегистрированные на 
территории города, в котором проводится 
голосование.

Какие территории предлагают 
города-участники? Сколько их?

Города уже определились с перечнем 
объектов, это 90 наиболее востребован-
ных общественных территорий.

Сколько объектов в итоге 
отберут?

Необходимо выбрать только 16 объек-
тов (по два в каждом городе). Победят те, 

кто 30 мая наберет наибольшее количе-
ство голосов горожан.

Сколько территорий обновят 
в 2021 году?

В планах 2021 года благоустройство 
175 объектов. Сейчас перед министер-
ством и муниципалитетами стоит задача 
подготовиться к строительному сезону, 
чтобы благоустройство прошло на 100% 
качественно и в срок.

Важно ли горожанам участво-
вать в выборе территории?

Да! Возможно, именно от вашего голо-
са будет зависеть победа того или иного 
объекта. У каждого есть возможность 
сделать свой город более комфортным, 
красивым и интересным.

Влад ГЕРАСИМОВ

Церемония открытия соревнований. На турнир съехались спортсмены из разных уголков страны. 

Борьба на коврах разворачивалась нешуточная. За поединками наблюдали губернатор Виктор Томенко и Александр Карелин.

Настоящий олимпийский 
десант высадился в Но-
воалтайске в минувшие 
выходные. 

Почетными гостями 50-го 
Всероссийского турнира по 
греко-римской борьбе памяти 
Героя Советского Союза летчи-
ка-штурмовика Ивана Григо-
рьева стали сразу несколько 
звезд российского и мирового 
спорта – победители Олимпий-
ских игр, чемпионатов мира и 
Европы. 

З��̈��� ������� 
Юбилейные состязания – 

одни из старейших в стране – 
состоялись по традиции в спорт-
комплексе «Алтайвагон». 

(Окончание на 4 стр.)
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25 марта на сессии 
АКЗС депутаты не 
смогли прийти к еди-
ному мнению, стоит 
ли ограничивать в 
Алтайском крае роз-
ничную продажу не-
совершеннолетним 
энергетиков. Пред-
ставленный на обсуж-
дение законопроект 
вызвал оживленную 
дискуссию. В итоге в 
первом чтении доку-
мент всё-таки при-
няли, но условились 
существенно его до-
работать.

Ударная доза
Проект закона разработан 

комитетом АКЗС по здравоох-
ранению и науке. Его пред-
седатель Александр Лазарев 
рассказал, что за последние 
годы на потребительском 
рынке России произошел рез-
кий рост продаж безалкоголь-
ных тонизирующих напитков, 
основными компонентами 
которых являются кофеин 
синтетического происхож-
дения, природные биологи-
чески активные вещества, 
оказывающие тонизирующее 
действие, а также витамины.

Содержание кофеина в 
них обычно составляет верх-
ний допустимый суточный 
уровень потребления. Кроме 
того, тонизирующие напитки 
выпускаются в упаковках объ-
емом от 250 до 330 мл, а зна-
чит, дети и подростки могут 
выпить более одной упаковки 
в день, что негативно скажется 
на их здоровье.

– В подавляющем большин-
стве энергетиков, которые к 
нам везут из-за рубежа, со-
держится 150 миллиграммов 
кофеина на литр, – пояснил 
Александр Лазарев. – Это допу-
стимая доза для взрослого че-
ловека. Для детей норма долж-
на быть в 2–3 раза ниже, тогда 
опасности не будет. Поэтому 
такую баночку ребенку пить 
нельзя. Главная угроза для 
неокрепшего организма под-
ростка – это стопроцентное 
привыкание и будущая зави-
симость. Со временем, чтобы 
достичь желаемого эффекта, 

придется удваивать количе-
ство энергетика. Такого рода 
зависимость ничем не отли-
чается от алкогольной или 
наркотической.

Также авторы проекта 
заметили, что всё большую 
популярность среди несо-
вершеннолетних приобре-
тают различные виды ток-
сикомании, в особенности 
так называемый сниффинг 
– вдыхание газовых паров, со-
держащихся в бытовых при-
борах (зажигалках, заправоч-
ных баллонах). В связи с этим 
разработчики предложили 
запретить и их продажу детям. 

– Даже однократное вдыха-
ние токсичного газа может при-
вести к смерти от удушья, па-
ралича дыхательного центра, 
токсического отека головного 
мозга, отека легких, – рассказал 
Александр Лазарев. – Пропан, 
бутан, изобутан при вдыхании 
способны вызвать аритмию, в 
том числе остановку сердца. 

Мнения разделились
Руководитель фракции 

КПРФ в краевом парламенте 
Мария Прусакова поддержала 
Александра Лазарева, сравнив 
нынешнюю проблему с употре-
блением подростками снюсов, 
что ранее приводило к трагиче-
ским случаям в регионе, пока 
их продажу не запретили на 
законодательном уровне.

– Нельзя не замечать про-
исходящего, – заявила лидер 
коммунистов. – Мы сегодня 
видим, что подростки употре-
бляют не по одной баночке 
энергетика, а потом приходят 
в школу. У них действитель-
но идет изменение сознания. 
Ведь этот напиток стимули-
рует нервную систему. После 
его употребления подростки 
ведут себя в школе достаточно 
неадекватно. Грубость, непри-

крытое хамство на уроках – об 
этом рассказывают учителя! 
Считаю, что закон нужно при-
нимать.

Далее слово взял единоросс 
Вадим Смагин, который, как 
известно, является гендирек-
тором одного из крупнейших 
заводов по производству на-
питков. Он раскритиковал 
документ и попросил коллег 

не принимать скоропалитель-
ных решений, напомнив, что 
вредное влияние кофеина на 
здоровье вовсе не доказано.

– Во-первых, я бы не сводил 
два этих совершенно разных 
вопроса вместе – тонизирую-
щие напитки и газовые бал-
лончики, – сказал Смагин. – 
Во-вторых, нужно вникнуть в 
тему. На сегодня ни в России, 
ни за рубежом нет ни одного 
заключения о вреде безал-

когольных тонизирующих 
напитков. Могу пригласить 
любого из вас на наше пред-
приятие и сделать полный 
расклад по производству 
напитков. Давайте отдельно 
разберем, из чего и как они 
производятся. Выпуск таких 
напитков четко регламенти-
рован и строго контролиру-
ется. Компоненты, которые 

завозятся в Россию, проходят 
экспертизу. Да, я соглашусь, 
что необходимы разъясне-
ния, касающиеся чрезмерно-
го употребления, но вот так 
голословно говорить и сразу 
запрещать… Мы и так много 
чего запрещаем. Давайте по-
смотрим другую сторону ме-
дали. Отмечу, что доля таких 
напитков в нашей компании 
менее 1%, просто хотелось бы, 
чтобы коллеги депутаты по-
дошли к этому вопросу более 
обоснованно.

Депутат Владислав Вакаев 
по этому поводу вспомнил 
поучительную историю про 
австралийских аборигенов, 
которым запретили прода-
жу алкоголя. Они стали пить 
тонизирующие напитки. Их 
тоже запретили – они взялись 
нюхать краску. Потом запре-
щали растворитель, бензин 
и… дело дошло до абсурда.

– У мен я ес т ь че т кое 
убеждение, что все это имеет 
другую причину. Лично я бы  
перевел этот законопроект 
в совершенно другую пло-
скость. Давайте будем раз-
бираться, что происходит с 
нашими детьми, с молодежью. 
Почему она ищет разные спо-
собы уйти от действительно-
сти. Безусловно, этот проект 
нужно поддерживать, но 
запрет продажи зажигалок 
и энергетиков – не решение 
проблемы, – заявил Вакаев. 

Важныи� , но сырои�
Лидер фракции ЛДПР Вла-

димир Семёнов напомнил, 
что либерал-демократы вы-
ступили соавторами данного 
законопроекта. Он отметил, 
что первый раз с этой иници-
ативой жириновцы вышли 
чуть меньше года назад, поэ-
тому о поспешности принятия 
законопроекта речи быть не 
может. Тем не менее депутат 
согласился с коллегами, что 
над документом нужно еще 
поработать. 

Депутат от «Единой России» 
Юрий Матвейко согласился, 
что проект социально значи-
мый, но очень сырой.

– Мне кажется, что мы всё 
мешаем в этом законе, – зая-
вил парламентарий. – Зажи-
галки и энергетические на-
питки – это разные истории. 
Может случиться так, что ко 

второму чтению мы напишем: 
нельзя нюхать краску и бен-
зин. Нам бы в маразм не уйти 
с этими запретами. В этом 
вопросе в первую очередь 
родители должны работать 
со своими детьми и объяснять 
им, что можно, а что нельзя.

А что родители?
В целом депутаты призна-

ли, что законопроект при-
нимать нужно, но не в таком 
виде. Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко предложил 
создать рабочую группу для 
подготовки проекта закона 
ко второму чтению, а также 
вынести документ на ближай-
шую сессию Молодёжного 
парламента Алтайского края, 
которая пройдет 22 апреля.

– Мы понимаем важность 
вопроса об употреблении 
детьми газовых паров, тут 
однозначная позиция – за-
прещать нужно. Что касается 
энергетических напитков, то 
здесь мнения разделились. Эти 
запреты раньше шли разными 
законами, потом в результате 
обсуждения их объединили. 
Позиция у всех депутатов одно-
значная: надо рекомендовать 
родителям ограничить употре-
бление детьми этих вредных 
для здоровья напитков. Но вот 
ограничивать ли продажу или 
сосредоточиться на разъясни-
тельных мерах – здесь мнения 
разошлись, поэтому мы еще 
раз обратимся к родительско-
му и педагогическому сообще-
ствам и предложим обсудить 
эту проблему. Сегодня подрост-
ки в своем большинстве счи-
тают, что потребление тони-
зирующих напитков опасно и 
потреблять их не нужно, но не 
стоит и ограничивать. Важно 
принять закон, который бы и 
защищал несовершеннолет-
них, и не ограничивал права 
граждан. С этой мыслью мы 
будем подходить ко второму 
чтению, – резюмировал спи-
кер АКЗС.

По итогам голосования в 
первом чтении 48 депутатов 
поддержали законопроект, 
трое высказались против и 
восемь воздержались. Глава 
парламента пообещал журна-
листам провести обществен-
ное обсуждение законопроек-
та на сайте akzs.ru.

Вадим КУЛЕШОВ

Кроме молока
Алтайский край по итогам 

января 2021 года входит в чис-
ло лучших регионов по произ-
водству сыра, кефира, творога, 
сметаны и сливочного масла. Это 
следует из оперативных данных 
Росстата.

По Сибирскому федерально-
му округу (СФО) Алтайский край 
лидирует во всем, кроме молока. 
Лидером по его производству 
выступает Красноярский край 
(20,7 тысячи тонн), на втором ме-
сте – Кузбасс (14,1 тысячи тонн). 
На Алтае же выпущено лишь 
12,8 тысячи тонн.

По производству сыра Алтай-
ский край занял второе место по 
РФ. В январе его было выпущено 
свыше пяти тысяч тонн. Для срав-
нения: все остальные регионы 
Сибири в совокупности за это же 
время произвели чуть более ты-
сячи тонн сыра (единственным 
регионом, где он не выпускался, 
стала Республика Тыва). Алтайский 
край уступил лишь Московской 
области – здесь сыра сделано на 
200 тонн больше. Впрочем, по ито-
гам 2020 года край находился на 
первом месте.

По производству творога Алтай-
ский край стал третьим в России 
– после Свердловской и Тюменской 
(Уральский ФО) областей. При этом 
один лишь наш край выпустил 
столько же творога, сколько весь 
Дальневосточный федеральный 
округ. Также на третьем месте – 
мы по выпуску кефира, уступая 
лишь Татарстану и Свердловской 
области.

По производству сливочного 
масла край занял четвертое место 
по стране, уступив Пермскому краю 
и Татарстану, а также Воронежской 
области. По выпуску сметаны на-
ходится на пятом месте. Это сви-
детельствует о наличии в регионе 
развитой переработки.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Министр напишет ЕГЭ
Сегодня в Барнауле пройдет Всероссийская акция «На все 

100 сдаем вместе! День сдачи ЕГЭ родителями». 
В ней примут участие не только мамы и папы выпускников, 

но также министр образования и науки Алтайского края Мак-
сим Костенко, ректоры вузов, депутаты.

Единый госэкзамен по русскому языку можно написать в 
22-й гимназии. Мероприятие начнется в 12.30. Участникам 
предложат сокращенный вариант ЕГЭ, дающий представление 
о заданиях разных типов.

На экзамене продемонстрируют, как осуществляется кон-
троль, какие соблюдаются меры эпидбезопасности.

В прошлом году Максим Костенко сдавал с родителями вы-
пускников экзамен по истории в рамках такой же акции.

Технологии  
в онкологии

Онкологи со всего края собрались в Барнауле, чтобы об-
судить, как реализуется нацпроект по борьбе с онкозаболе-
ваниями.

За последние два года высокотехнологичные методы диагно-
стики и лечения стали гораздо доступнее для наших врачей и 
пациентов. Более чем на 30% выросло количество эндоскопиче-
ских операций. Их применяют в том числе для больных раком 
легкого, желудка, простаты.

В 2020 году блок рентгенодиагностики полностью перевели в 
цифровой формат. Качество исследований повысилось, а время 
на них сократилось.

В лучевом корпусе заработал аппарат для гипертермии. Он 
на 25–30% увеличил эффективность лучевой терапии рака в 
гинекологии, опухолей прямой кишки.

Главный врач краевого онкодиспансера Игорь Вихлянов 
сказал, что даже пандемия не помешала развитию онкологи-
ческой службы региона. За 12 месяцев удалось пролечить на 
477 пациентов больше, чем годом ранее.

Алёна ИВАНОВА

Возьмите лопату
Локальные, дворовые подтопления происходят в населен-

ных пунктах Алтайского края ежегодно. И в большинстве 
случаев их можно предотвратить. Главное – уделить особое 
внимание уборке дворов от снега и льда.

В ГУ МЧС России по краю напоминают, что также необходимо 
прочистить сточные каналы. Их засорение в большинстве случаев 
приводит к подтоплению домов и подворий, низменных участков.

К сожалению, многие хозяева частных домов ничего не делают, 
пока ситуация не станет критической. В результате появляются 
огромные лужи, грязь, вода в доме.

Своевременная расчистка стоков и обеспечение беспре-
пятственного ухода воды помогут уберечь дом и участок от 
подтопления.

Татьяна ПЕРВОВА

Счастье ходит рядом
Жительница Алтайского края получила в подарок от мамы 

лотерейный билет. Он оказался счастливым. Молодая женщи-
на, которая сейчас находится в декретном отпуске, выиграла 
крупную сумму.

По итогам 1369-го тиража «Русского лото» она стала облада-
тельницей 706 577 рублей. Ранее наша землячка никогда не 
участвовала в лотереях.

«Итоги розыгрыша я проверила на сайте и сильно удивилась 
сумме. Несколько раз сравнивала числа из архива тиража с 
теми, что были в моем игровом поле. Скажу одно – это вау!» 
– поделилась эмоциями обладательница денежного приза.

Молодая женщина ходит в автошколу и скоро получит води-
тельское удостоверение. Поэтому выигрыш намерена потратить 
на покупку машины.

Светлана ЯКОВЛЕВА 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  НОВОСТИ .

В Рубцовске разрушается несущая стена много-
квартирного дома. Часть жителей готовится 
к временному переселению.

Неуправляемыи�

Этот дом на ул. Красной, 
66, больше известен как ма-
лосемейное общежитие. Он 
построен в 1972 году, но статус 
МКД приобрел всего несколь-
ко лет назад, когда у боль-
шинства комнат в процессе 
приватизации появились соб-
ственники. Правда, это никак 
не повлияло на состояние зда-
ния, подъездов и придомовой 
территории. Нет ни детской, 
ни спортивной площадки, 
ни даже лавочек для отдыха. 
Благоустройство ограничи-
вается редкими субботника-
ми, на которые выходит часть 
жильцов. Правда, в прошлом 
году коммунальщики пару раз 
срезали траву. Больше здесь 
ничего не меняется, всё по-
степенно приходит в упадок.

Управление домом брала 
то одна организация, то дру-
гая, а в настоящий момент 
управляющей компании нет 
совсем. За содержание дома 
никто не несет ответственно-
сти, жильцы платят только за 
коммунальные услуги ресур-
соснабжающих организаций.

По словам Елены Кориго-
вой, проживающей в кв. 518, 
«разрушительная» проблема 
возникла давно. 

– Изначально, когда здесь 
было общежитие, в каждой 
секции предусмотрели душе-
вые комнаты, – рассказывает 
женщина. – Со временем они 
оказались заброшенными, 
а душевые сделали внизу из 
обычных комнат. Естественно, 

они были не приспособлены к 
этому. С годами стена начала 
сыпаться от сырости. Когда 
сделали многоквартирный 
дом, всё это закрыли и благо-
получно забыли. А разрушение 
продолжается, в подвале вода, 
запах круглый год. Постоянно 
проблемы с водоснабжением: 
то горячей, то холодной воды 
нет, множество протечек.

Что делать?
Жители начали бить трево-

гу с 2014 года, даже писали в 
краевую прокуратуру, говорит 
Татьяна Вдовченко, которая 
взяла на себя ответственность 
старшей по подъезду несколь-
ко недель назад. За это она не 
получает ни копейки, но ведь 
должен хоть кто-то быть связу-
ющим звеном между жителя-
ми и той же администрацией, 
коммунальщиками. Сейчас 
она готовит документы, что-
бы пригласить специализи-
рованную организацию для 
проведения экспертизы.

Дом, безусловно, нуждается 
в капитальном ремонте. По 
данным регоператора, соби-
раемость взносов здесь состав-
ляет 80 процентов. На счете 
накоплено около 460 тыс. 
рублей. На 2022 год заплани-
рован ремонт кровли и только 
на 2037-й – фасада. Но, чтобы 
МКД точно вошел в програм-
му, следует соблюсти ряд тре-
бований, в том числе нужно 
заключение экспертной ор-
ганизации о необходимости 
капремонта. Администрация 

готова оплатить свою долю за 
64 муниципальных помеще-
ния, остальные расходы лягут 
на плечи 88 собственников.

Ремонтировать или при-
знать аварийным? Жильцы 
размышляют и над этим во-
просом. И в том и в другом 
случае придется обращаться к 
специалистам и платить день-
ги. Часть даже готова скинуть-
ся на юриста, чтобы он помог 
разобраться в непростом деле. 
Другие не спешат в надежде, 
что комиссию для полного 
обследования пригласит ад-
министрация города.

Вынужденныи�   
переезд

Заместитель главы ад-
министрации Олег Обухо-
вич проинформировал, что 

специалисты управления по 
ЖКХ и экологии и проектного 
института осмотрели инже-
нерные системы в подваль-
ном помещении и установили 
факт разрушения несущей 
стены с северо-западной ча-
сти дома. Глава города Дми-
трий Фельдман поручил про-
вести обследование несущих 
конструкций и инженерных 
систем, подготовить проек-
тно-сметную документацию 
и организовать работы по 
устранению аварийной си-
туации.

Однако, чтобы полноценно 
вести их, необходимо рассе-
лить 25 человек из 19 комнат. 
Им предложили на выбор в 
качестве временного места 
проживания два муниципаль-
ных общежития: на ул. Громо-
ва, 30, и пр. Ленина, 46. Люди 

осознают риск дальнейшего 
пребывания в аварийной ча-
сти дома и готовы переезжать, 
но… не сюда.

– У меня комната хорошая, 
есть вода, личная душевая ка-
бина, сделан ремонт. И если 
мы попадем в общежитие на 
Громова, где клопы и тарака-
ны, не представляю, как я с 
ребенком буду там жить. Я не 
против переезда, но мне нуж-
ны нормальные условия, по-
тому что ребенка в антисани-
тарию я не повезу, – заявляет 
Евгения Дручинина из кв. 526.

– Никто не хочет бросать 
квартиру на произвол судьбы, 
– добавляет Елена Коригова. 
– Мы уедем в непонятные усло-
вия. Я видела это общежитие, 
я не хочу. Это будет неравно-
ценно моей комнате, в кото-
рой я провела ремонт. 

Наверное, людей всё-таки 
убедят в том, что оставаться 
здесь небезопасно. Но пере-
езжать им предстоит за свой 
счет. Также они продолжат 
оплачивать коммуналку, 
хоть и не будут пользоваться 
услугами. Оплату временно-
го проживания в общежитии 
возьмет на себя муниципали-
тет за счет средств резервного 
фонда.

Силы  
на восстановление
Сейчас в срочном порядке 

разрабатывается проект по 
восстановлению несущей 
способности стены. Как по-
яснил Олег Обухович, все ра-
боты будут разбиты на этапы, 
чтобы вести их без задержек. 
Заключен договор с компани-

ей «Техсоюз». Через три меся-
ца жильцы вернутся в свои 
квартиры.

– Мы вынуждены опера-
тивно заняться восстановле-
нием, – поясняет замглавы. 
– При обследовании установ-
лено, что при заливке фунда-
мента не сделан монолитный 
бетонный пояс. Плиты пере-
крытия лежат на кирпичах 
или на оконных балках. Это 
ошибки, допущенные при 
строительстве. У нас нет цели 
выяснить причину, цель – 
предотвратить дальнейшее 
разрушение и провести вос-
становительные работы. 
В частности, вода поступает 
в подвал, потому что нет от-
мостки, ее мы обязательно 
сделаем в этом году.

Но, как подчеркнул чинов-
ник, понесенные затраты бу-
дут предъявлены собственни-
кам жилых помещений.

Дом-2
В Рубцовске с подобной 

проблемой столкнулись в 
2005 году. В ночь с 26 на 27 мар-
та обвалилась стена здания на 
ул. Дзержинского, 28. Тогда под 
завалами оказались два чело-
века; к счастью, пострадавших 
удалось спасти. Об аварийном 
состоянии дома жильцов преду-
преждали, поэтому большин-
ство комнат пустовало.

Оба здания, на ул. Красной, 
66, и ул. Дзержинского, 28, 
построены примерно в одно 
время: в 1972 и 1970 годах со-
ответственно. Они имеют два 
подъезда и пять этажей. Оба 
поменяли статус общежития 
на МКД.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  СИТУАЦИЯ .

Дома стены не помогают

  АКТУАЛЬНО 

  КРАТКО .

«Такое пить нельзя»

«Позиция у всех депутатов од-
нозначная: надо рекомендовать 
родителям ограничить употре-
бление детьми этих вредных 
для здоровья напитков. Но вот 
ограничивать ли продажу или 
сосредоточиться на разъясни-
тельных мерах – здесь мнения 
разошлись».

Чрезмерное употребление энергетиков вредит здоровью.

Вход в подъезд и подвал имеет неприглядный вид.Фасад здания нуждается в ремонте.
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Детсад планируют сдать в июне.

СПРАВКА
Всего в крае в 2021 году будет построено 

десять детских садов по нацпроекту 
«Демография» и один – по краевой 
инвестиционной программе.

Более миллиарда – 
на культуру!

  ИТОГИ ГОДА .   У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  СТРОИТЕЛЬСТВО .

Впервые увидели снег с грозой
Жители Читы 25 марта могли наблюдать грозу с ливневым 

снегом. Это метеорологическое явление зафиксировано 
здесь впервые.

По данным регионального УГМС, с начала марта в столице 
Забайкальского края наблюдается температурная аномалия 
– средняя суточная температура воздуха в большинстве дней 
превышает норму на 5–12 градусов. Это способствовало на-
коплению температуры в приземном слое, а при смещении 
холодного фронта через Читу произошло резкое увеличение 
вертикальных токов.

Мораторий с социальной 
составляющей

В Иркутске до конца года будет действовать мораторий 
на снос нестационарных торговых объектов (НТО).

«Многие выступают за снос нестационарных объектов, но к 
данному вопросу нужно подходить объективно и всесторонне. 
Есть те, которые невозможно убрать не вызвав массового возму-
щения у местных жителей. Наша задача состоит в том, чтобы 
совместно найти компромиссное и одновременно с этим эффек-
тивное решение», – заявил на совещании мэр Руслан Болотов.

По данным официального портала Иркутска, в действующей 
схеме предусмотрено 1022 места размещения НТО. Городские 
власти предполагают добавить еще 190 торговых объектов. 
Сейчас любой предприниматель вправе обратиться в мэрию с 
просьбой включить его в новую схему размещения НТО.

Дети-шпагоглотатели
Кемеровские врачи собрали для студентов-медиков кол-

лекцию проглоченных предметов.
Всего в этой коллекции областной детской клинической 

больницы больше 500 предметов. Их собирали более 15 лет. 
Каждый год в больницу поступают около 100 детей, которым 
нужно удалить инородные предметы. Их извлекают даже из 
легких. Среди них не только семечки, орехи, пуговицы или 
монеты, но и небольшие игрушки, болты и даже дверные ключи.

Выставку показывают студентам-медикам, которые прихо-
дят на практику.

Ты – мне, я – тебе
В Томской области за мошенничество при получении сельхоз-

субсидий наказаны двое руководителей сельхозпредприятий. 
Подсудимые заключили между собой фиктивные догово-

ры поставки семян, которые не исполнялись. В последующем 
«бумаги» были представлены в региональный департамент 
для возмещения части затрат на приобретение посевного ма-
териала. Сумма незаконно полученных субсидий составила 
более 2,8 млн рублей. 

Суд, принимая во внимание возмещение ущерба одним из 
подсудимых, назначил ему наказание в виде четырех с поло-
виной лет лишения свободы с испытательным сроком четыре 
года. «Партнер» получил пять с половиной лет лишения свободы 
и гражданский иск на выплату 1,2 млн рублей.

Подготовил
 Олег АНТОНОВ

О позитивных тенден-
циях и проблемах раз-
вития отрасли шла 
речь на расширенном 
заседании коллегии Ми-
нистерства культуры 
Алтайского края.

В концертном зале «Сибирь» 
столицы региона собрались 
руководители учреждений, 
председатели муниципальных 
комитетов по культуре, творче-
ских союзов и общественных 
организаций со всего края. 
Традиционно на этом еже-
годном мероприятии чество-
вали подвижников отрасли.
Заместитель председателя пра-
вительства края Денис Губин 
вручил ведомственные и реги-
ональные награды работникам 
культуры. Среди тех, чей труд 
был высоко оценен, преподава-
тель Алтайской детской школы 
искусств Людмила Творогова – 
она удостоена медали «За заслу-
ги в труде». Медаль «За заслуги 
перед обществом» была вручена 
артистам оркестра «Сибирь» Зое 
Абих и Юрию Черноусову. Благо-
дарность министра культуры РФ 
получила руководитель краевой 
филармонии Елена Надточий. 
Награды вручили также луч-
шим работникам культуры и 
лучшим сельским учреждени-
ям отрасли.

В ������ ��������
С основным докладом, по-

священным итогам работы 
в ушедшем году и задачам на 
2021-й, выступила министр 
культуры Елена Безрукова. 
Она отметила, что, несмотря 
на пандемию, работа в отрасли 
не останавливалась. 

– Больше всего от введе-
ния ограничительных мер 
пострадали наши театраль-
но-концертные организации, 
– сказала Безрукова. – Вместе с 
тем по решению губернатора 
дополнительно из краевого 
бюджета были предусмотре-
ны средства на недопущение 
образования кредиторской 
задолженности, а также на 
заработную плату. Принятые 
меры позволили сохранить 

кадровый потенциал отрасли 
и установленный указами пре-
зидента уровень заработной 
платы работников сферы. 

В 2020 году началось финан-
сирование мероприятий в рам-
ках национального проекта 
«Культура». Запланированные 
средства в сумме 102,3 млн ру-
блей освоены в полном объеме. 
Ключевыми стали объекты ка-
питального ремонта – Родин-
ский РДК и Первомайский ДК в 
Бийском районе. Значительна 
была поддержка федерального 
бюджета в оснащении ДШИ му-
зыкальными инструментами 
и оборудованием (52,6 млн ру-
блей). Также в рамках нацпро-
екта созданы две модельные 
библиотеки и два виртуальных 
концертных зала.

С каждым годом растет 
объем инвестиций в объекты 
культуры. В рамках КАИП (кра-
евой адресной инвестицион-
ной программы) на строитель-
ство и капитальный ремонт 
объектов культуры в прошлом 
году было выделено более 
700 млн рублей, а в 2021 году 
финансирование составит уже 
более 1 млрд рублей. Всего же 
в прошедшем году в рамках 
различных программ работы 

по строительству и ремонту 
проводились на 106 объектах 
культуры края.
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Эпидемиологическая об-
становка, безусловно, внесла 
коррективы в намеченные 
финансово-экономические 
показатели отрасли. 

В связи с необходимостью 
коррект ировки проект -
но-сметной документации 
произошло отставание от гра-
фика строительства здания 
театра кукол «Сказка». Поми-
мо снижения посещаемости 
учреждений культуры, не до-
стигнуты и плановые значе-
ния показателей, связанных с 
ремонтом и благоустройством 
памятников Великой Отече-
ственной войны и реализаци-
ей государственной политики 
в отношении соотечественни-
ков за рубежом. 

В числе значимых ме-
роп ри я т и й п рог ра м м ы 
2020 года – текущий и ка-
питальный ремонт, благоу-
стройство памятников Вели-
кой Отечественной войны с 
объемом финансирования 

67,8 млн руб. Из запланиро-
ванных 125 объектов удалось 
реализовать 115. 
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Министр озвучила пробле-

му, характерную не только для 
отрасли культуры, – «старе-
ние» кадров. Большую часть 
работающих в учреждениях 
отрасли составили руководи-
тели и специалисты в возрасте 
от  50 лет и старше – 40%, (от 35 
до 50 лет – 38%, до 35 лет – 22%).

Актуальной для некоторых 
районов края оказалась другая 
насущная тема. Как отметила 
Безрукова, по итогам 2020 года 
ряд муниципальных образова-
ний не выполнил плановый 
показатель по уровню средней 
заработной платы работников 
культуры более чем на 10%. Сре-
ди отстающих она назвала Бур-
линский район (16,5%), Рубцовск 
(17,6%), Поспелихинский (17,7%) и 
Солонешенский (17,9%) районы.

Министерством также 
осуществляется мониторинг 
уровня средней заработной 
платы педагогических работ-
ников организаций дополни-
тельного образования в сфере 
культуры. По итогам 2020 года 

12 муниципальных районов 
не выполнили территориаль-
ный показатель по уровню 
заработной платы этой ка-
тегории работников. Откло-
нение от территориального 
целевого показателя в списке 
этих аутсайдеров выглядело 
особенно удручающе для По-
спелихинского района (-17,1%), 
Рубцовска (-18%), Рубцовского 
(-19,5%), Чарышского (-21,7%), 
Солонешенского (-24,5%) и 
Табунского (-25,6%) районов.
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– Нельзя не отметить по-

явление нового направления 
стратегического развития от-
расли, – сказала Елена Безруко-

ва. – В июле 2020 года указом 
президента определены на-
циональные цели развития 
Российской Федерации до 
2030 года. Установлено пять 
таких целей, одна из которых 
– «возможности для самореа-
лизации и развития талантов». 
Именно ее «соисполнителем» 
является отрасль культуры.

Будет продолжена рабо-
та как по начатым, так и по 
новым направлениям на-
цпроекта «Культура». Так, с 
2021 года в региональный 
проект «Культурная среда» 
включено мероприятие по 
капитальному ремонту дет-
ских школ искусств. 

На ближайший трехлетний 
период планируется направить 
777,8 млн рублей на такие меро-
приятия, как создание модель-
ных библиотек, виртуальных 
концертных залов, ремонт уч-
реждений культуры, оказание 
господдержки лучшим учреж-
дениям и их  работникам. 

Министр акцентировала 
внимание всех представите-
лей отрасли на том, что зна-
комый по национальному 
проекту «Культура» показатель 
посещаемости изменился кар-
динально: если раньше тем-
пы его роста ограничивались 
15 процентами, то сейчас их 
надо увеличить в три раза!

Среди основных культур-
ных событий (помимо тради-
ционных) этого года, в случае 
благоприятной эпидемиоло-
гической обстановки, ми-
нистр назвала мероприятия 
к 80-летию со дня рождения 
В.С. Золотухина и к 100-летию 
краевого театра драмы.

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА

По итогам 2020 года общая сеть учреждений культуры 
в крае насчитывала 2055 сетевых единиц (в  2019 г. – 2111)   
или 128 учреждений культуры – юридических лиц (131 в 
2019 г.), из которых 1005 учреждений клубного типа; 960 
общедоступных библиотек; 72 музея; 7 театров; 6 концерт-
ных организаций; 5 парков.

В 2020 году в учреждениях культуры края трудились 
9509 штатных работников, что на 168 человек меньше, чем 
в 2019 году. В отрасль прибыло 150 молодых специалистов 
(это на 56 человек больше, чем в предыдущем году).

  ЦИФРЫ И ФАКТЫ .

В июне в Топчихе откро-
ется новый детский 
сад на 140 мест. Через 
пару лет рядом с ним 
построят школу, обно-
вят уже имеющийся 
стадион – и в райцен-
тре появится образо-
вательный кластер.

Пока объект не приобрел 
свой завершенный вид, посто-
роннему человеку не понять, 
где какая группа разместится, 
где здесь кухня, где спортзал… 
Экскурсию для журналистов 
провела заместитель дирек-
тора Единого стройзаказчи-
ка Алтайского края Наталья
Лукьянчикова. Детсад двухэ-
тажный, помещений много, 
но мы ни на минуту не остаем-
ся в пустом тихом простран-
стве. Всюду снуют рабочие: 
пилят, сверлят, клеят плитку, 
устанавливают лифты, сантех-
нику, монтируют электрику.

– На объекте трудится бо-
лее 70 человек, позже присо-
единятся еще 10–15 рабочих 
из бригады отделочников, 
– поясняет Наталья Лукьян-
чикова. – Все работы будут 
выполнены в срок.

В детском саду аж два 
лифта. Один грузовой, чтобы 
поварам не бегать по лестни-
цам с большими кастрюля-
ми. Второй – пассажирский, 
предназначенный для людей 
с ограниченными возмож-
ностями.

А еще одна невидаль для 
родителей, чье детство про-
шло в типовых советских 
детсадах, – система «теплый 
пол». Оборудование еще не 
привезли, но для его уста-
новки уже всё готово.

Не остается в стороне от 
экскурсии и подрядчик. 
С особой гордостью показы-
вает директор строитель-
но-монтажного предприя-
тия Топчихинского района 
Владимир Шмидт тепловой 
узел, который находится 
на первом этаже детсада. 
Умное оборудование само 
регулирует, сколько тепла 
необходимо в помещениях. 
Когда запускали котельную, 
прогревали здание, работа-
ли все три котла, а сейчас 
один справляется. Тепловой 
узел запитан от угольной 
котельной, но легко может 
работать и от газовой. Это 
очень кстати, поскольку 
Топчихинский район обе-
щают газифицировать до 
2025 года. 

В здании также установле-
на дизельная электростанция 
на случай отключения элек-
тричества. 

Детсад рассчитан на шесть 
групп. Три разместятся на пер-
вом этаже, три – на втором. 
У каждой группы свой игро-
вой зал, своя спальная. Конеч-
но же, мебель, ковры, новые 
игрушки…

На участке кроме теневых 
навесов, физкультурных пло-
щадок, малых архитектурных 
форм, цветников и газонов бу-
дут еще асфальтированные 
подъезды к территории, что-
бы всегда было чисто.

Открытия нового детсада 
ждут с нетерпением 80 дети-
шек, которые сейчас посеща-
ют старый детсад, располо-
женный в приспособленном 

помещении многоэтажного 
дома. 

– Топчиха делится на две 
части железной дорогой. 
В той, что побольше, три 
детсада. А в этой всего один, 
не вполне соответствующий 
современным требованиям 
и не вмещающий всех жела-
ющих. Как только откроется 
новый, мы переведем детей 
из старого помещения, а 
часть придут из тех трех, 
что находятся за железной 

дорогой. И тогда вообще 
закроем потребность в дет-
садах всех нуждающихся 
от 1,5 до 3 лет. В трех садах 
при высвобождении групп 
будем открывать ясли, – обе-
щает глава Топчихинского 
района Денис Тренькаев.

С нетерпением ждет откры-
тия детсада семья Колмако-
вых, у которых подрастает 
малыш.

– Старшую водили через 
железную дорогу, это очень 
неудобно: минут 30–40 пеш-
ком, а на машине, с учетом, 
что приходится ждать на пе-
реезде, минут 20. Мы живем 
рядом со строящимся дет-
садом, поэтому младшему 
повезет, будет неда леко 
ходить, – говорит Эдуард 
Колмаков.

Повезет малышу и с новой 
школой. Скоро приступят 
к подготовке проекта, а в
2022 году начнут строить. 
Прежней более 50 лет, она 
тоже была в приспособленном 
помещении и стала малова-
та для всех, кто проживает в 
округе.

Новая школа на 550 мест бу-
дет расположена рядом с новым 
детсадом и стадионом. Так что 
всё рядом, всё для удобства мо-
лодых семей, которым разви-
вать большое село, трудиться 
на его благо.

Татьяна 
КОЧЕТЫГОВА

«Младшему повезёт»Пандемия 
помешала

В управлении по ту-
ризму Алтайского края 
подвели итоги работы 
за 2020 год. Число отды-
хающих в этот период 
снизилось. 

Ковидные ограничения 
привели к отрицатель-
ной динамике. Туристов, 
приезжающих в край, в 
целом было меньше на 
40%. Правда, в период с 
июля по сентябрь поток, 
наоборот, увеличился на 
13,2% по сравнению с ана-
логичным отрезком време-
ни 2019 года. В новогодние 
праздники количество 
отдыхающих было почти 
на уровне прошлого года, 
информирует пресс-служ-
ба ведомства.

Глава краевого управле-
ния по туризму Евгений 
Дешевых сказал, что число 
предприятий данной сферы 
сократилось незначительно 
– на 1,5%.

Он считает, что этому 
способствовали туристи-
ческий кешбэк, взаимодей-
ствие края с Ростуризмом, 
реализация чартерных 
программ. Местный тур-
бизнес воспользовался 
рядом мер, предпринятых 
правительством, в том чис-
ле значительной финансо-
вой поддержкой.

В 2020 году на разви-
тие туризма в крае ушло 
более 1 млрд рублей. Это 
федеральные средства на 
инфраструктуру, деньги 
регионального бюджета, 
а также вложения инве-
сторов.

Алёна ИВАНОВА

  ТУРИЗМ .

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ – Оборовский Сергей Григорьевич 
(почтовый адрес: Алтайский край, Рубцовский район, п. Зелёная 
Дубрава, ул. им. В.И. Турока, д. 12, кв. 1, тел. 8-963-534-4914).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, –  
Сальников Евгений Николаевич (почтовый адрес: Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Лазурная, д. 33, кв. 57; e-mail: salo.evg@yandex.ru,  
тел. 8-905-987-2686, квалификационный аттестат 22-11-197).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:39:020105:995, 
местоположение: Российская Федерация, Алтайский край, МО Руб-
цовский сельсовет, поле III, IV, V-1 к с/о бригады 1.

Ознакомиться с проектом межевания можно в течение 30 дней 
с момента выхода извещения по адресу: Алтайский край, г. Барна-
ул, ул. Лазурная, д. 33, кв. 57, тел. 8-905-987-2686. Обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения участка при-
нимаются по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней с 
момента опубликования.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ – Евдокимов Владимир Дмитрие-
вич, 656901, Алтайский край, г. Барнаул, п. Бельмёсево, ул. Совет-
ская, д. 8, тел. 8-983-175-0020.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Делич 
Владимир Ильич, квалификационный аттестат 22-11-151 (656006, Ал-
тайский край, г. Барнаул, ул. Взлётная, д. 9, кв. 66, kadinfo@yandex.ru,  
тел.: 59-49-39, 8-923-711-1304). Исходный земельный участок с када-
стровым номером 22:61:000000:35, расположенный: Алтайский 
край, г. Барнаул, земли ООО «Совхоз Барнаульский».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования извещения в газете по 
адресу: 656031, г. Барнаул, пр. Строителей, д. 43, оф. 204. Письмен-
ные обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного участка направлять в те-
чение 30 дней со дня опубликования извещения в газете по адресу 
кадастрового инженера, а также в орган регистрации прав по ме-
сту расположения такого земельного участка.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Крапивиным М.И. (тел. 29-2-32; e-mail: 

altmik@bk.ru) подготовлен проект межевания земельного участка, 
выделяемого в собственность в счет долей из земельного участка 
с кадастровым № 22:02:240002:220, расположенного: Алтайский 
край, Алтайский район, СПК «Белокуриха». Контур выделяемо-
го земельного участка – район р. Каменный, в административных 
границах Старобелокурихинского сельсовета. 

Заказчиком проекта межевания является Петин А.Ю. (адрес: 
Алтайский край, Алтайский район, с. Старобелокуриха, пер. Ка-
менный, д. 5, тел. 8-905-988-7127). С проектом межевания можно 
ознакомиться со дня опубликования извещения по адресу: с. Ал-
тайское, ул. Советская, д. 106а, Алтайского района Алтайского края 
(ИП Крапивин М.И.). Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемых участков направлять 
в течение 30 дней после публикации по адресу: 659650, Алтайский 
край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. Советская, д. 106а – 1) меж- 
районный отдел № 2 ФГБУ «ФКП Росреестра» по Алтайскому краю;  
2) ИП Крапивин М.И.

СПК «Колхоз имени Калинина» Бийского района продает 
сельскохозяйственную технику:

1. Комбайн «Енисей-1200», 2007 г. в. – 800 тыс. руб.
2. Кормоуборочный комбайн «Дон-680»,  
2006 г. в. – 1000 тыс. руб.
3. Комбайн кормоуборочный прицепной КПФ-2,4,  
2014 г. в. – 800 тыс. руб.
4. Комбайн кормоуборочный прицепной «Клевер»,  
2006 г. в. – 200 тыс. руб.
5. Раздатчик кормов РКТ-10, 2011 г. в. – 100 тыс. руб., 
2012 г. в. – 120 тыс. руб., 2013 г. в. – 150 тыс. руб.,  
2016 г. в. – 400 тыс. руб.
6. Кормосмеситель КИС-8, 2005 г. в. – 150 тыс. руб.
7. Жатка и КСУ-1, 9 м – 200 тыс. руб.
8. Жатка для уборки трав для КСК, 2006 г. в. – 400 тыс. руб.
9. Молоковоз КамАЗ-53215, 2015 г. в. – 1500 тыс. руб.
10. Москвич Иж-21251 «Комби», 1987 г. в. – 25 тыс. руб.

По вопросам обращаться по тел.:  
8-906-960-4111, 8-906-960-4440. Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Впереди – 
матч «жизни и смерти»

  МЕМОРИАЛ .
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«Темп» и «Алтай» 
ликуют!

В Барнауле состоялся ставший 
уже традиционным Кубок Алек-
сандра Ерохина по футболу.

Четвертый по счету турнир на 
призы воспитанника алтайского 
футбола, а ныне игрока санкт-пе-
тербургского «Зенита» завершил-
ся в барнаульском манеже «Темп» 
28 марта. В течение пяти дней борьбу 
за кубки, медали и ценные призы 
вели 48 команд, разделенных на три 
возрастные группы (2010, 2012 и 2013 
годов рождения). Награды оспари-
вали юные футболисты из Барнау-
ла, Бийска, Рубцовска, Калманки, 
Новосибирска, Бердска, Горно-Ал-
тайска, Иркутска, Омска, Томска, 
Новокузнецка, Улан-Удэ, Кемерова, 
Саяногорска.

В финальном поединке среди 
мальчишек 2010 года рождения 
встретились вечные соперники – 
барнаульские «Алтай» и «Динамо». 
На этот раз сильнее были воспитан-
ники школы Алексея Смертина, ко-
торые и одержали победу со счетом 
2:0. В соревнованиях среди игроков 
2012 года рождения барнаульское 
«Динамо» стало только третьим, 
а первое место здесь занял ново-
сибирский «Сибиряк». В турни-
ре самых младших футболистов 
2013 года рождения лучший резуль-
тат показали хозяева – воспитанники 
ДЮСШ «Темп». В финале они обыгра-
ли сверстников из новосибирского 
«Чкаловца» со счетом 5:1.

Нужен реванш
Баскетбольный клуб «Барнаул» 

стартовал в плей-офф мужской 
суперлиги-2 с поражения.

В первом матче четвертьфинальной 
серии «Барнаул» встречался 26 марта 
на выезде с челябинским «Челбаске-
том». В третьей четверти барнаульцы 
вели 54:41, но позволили оппоненту 
вернуть интригу. А в концовке удача 
была на стороне уральцев, выиграв-
ших со счетом 80:75. Сегодня, 30 мар-
та, в барнаульском спорткомплексе 
«Победа» состоится ответный матч. 
Победитель будет определен по об-
щей разнице забитых и пропущенных 
мячей в двух встречах. Для выхода 
в полуфинальный раунд «Барнаулу» 
нужно не просто выиграть, а сделать 
это с разницей в шесть и более очков.

Финальный 
аккорд

Домашними матчами с клубом 
«Грозный» волейболисты барна-
ульского «Университета» попро-
щались в этом сезоне со своими 
болельщиками.

Встречи с представителями Че-
ченской Республики в рамках уте-
шительного турнира высшей лиги 
«А» прошли в минувшие выходные в 
барнаульском спорткомплексе «Побе-
да». В обеих играх хозяева одержали 
победы с одинаковым счетом 3:0. «Сту-
денты» были сильнее во всех компо-
нентах. Благодаря рывку на финише 
«Университет» поднялся на итоговое 
десятое место из 16 команд в высшей 
лиге «А». А борьбу за золотые медали 
ведут «Локомотив-Изумруд» из Ека-
теринбурга и столичное МГТУ. Счет 
в серии – 1:1.

Попали в десятку
Завершили сезон на десятом ме-

сте и волейболистки «Алтая-АГАУ». 
Финальный тур женской высшей 
лиги «Б» за 7–13-е места проходил 
в Брянске. 

С 22 по 28 марта спортивные отно-
шения между собой выясняли семь 
женских команд. В первом матче во-
лейболистки из Барнаула встречались 
с аутсайдером зоны «Центр» – «Бал-
тийской волной» из Ленинградской 
области, одержав сухую победу 3:0. 
Затем наша команда сыграла с чи-
тинской «Забайкалкой» и иркутской 
«Ангарой», обыграв их с одинаковым 
счетом 3:2. Далее победная серия ока-
залась прервана: в матчах против 
пензенского «Университета-Визита» и 
«Брянска» алтайские волейболистки 
потерпели чувствительные пораже-
ния со счетом 0:3. И завершили сезон 
«аграрницы» встречей с самарской 
«Искрой-АМОНД». Подопечные Анто-
на Колбунова вели 2:0 по партиям, но 
не сумели довести дело до победы, 
уступив 2:3.

Георгий МАНГАСАРЯН

  ПАНОРАМА .

Асланбек Хуштов показал бросок, принесший ему победу на Играх в Пекине.

Полвека на ковре
В числе почетных гостей 

«Приза Григорьева» – и это 
тоже традиция – была целая 
когорта титулованных борцов 
во главе с трехкратным олим-
пийским чемпионом, много-
кратным чемпионом мира 
и Европы по греко-римской 
борьбе, сенатором от Ново-
сибирской области Алексан-
дром Карелиным. Приехали 
также олимпийский чемпион 
Афин-2004, чемпион мира и 
Европы Алексей Мишин, 
олимпийский чемпион 2008 
года Асланбек Хуштов, побе-
дитель Кубка мира Андрей Че-
репахин, призер чемпионата 
мира Василий Теплоухов. При-
сутствовал в зале и чемпион 
мира по смешанным едино-
борствам, один из пионеров 
этого вида спорта в России 
Магомед Мирзамагомедов. 

Высокий статус турнира 
отметил губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко, 
побывавший на церемонии 
открытия. По его словам, эти 
соревнования служат в том 
числе и делу патриотическо-
го воспитания подрастаю-
щего поколения, помогая 
сохранить память о нашем 
знаменитом земляке Ива-
не Ивановиче Григорьеве, 
совершившем более 150 бо-
евых вылетов. Его самолет 
был сбит 8 мая 1945 года за 
несколько часов до праздно-
вания Дня Победы.

– В нашем турнире в ка-
честве гостей, организато-
ров и судей присутствуют 
знаменитые спортсмены, 
олимпийские чемпионы, на-
стоящие мастера греко-рим-
ской борьбы, – сказал Вик-
тор Томенко. – Уверен, что 
их пример поможет увлечь 
этим видом спорта новых и 
новых ребят, привести наше 
подрастающее поколение 
в спортзалы, на ковры, на-
правит молодую, кипучую 
энергию в правильное русло.

Как отметил Александр 
Карелин, в организации ме-
мориала Григорьева за всю его 

историю участвовало много 
людей, но никто из них не 
сделал этот турнир хуже.

– За эти годы через новоал-
тайский соревновательный 
ковер прошли более 15 тысяч 
юношей, – подчеркнул один 
из лучших спортсменов про-
шлого столетия, на протяже-
нии 13 лет не проигравший 
ни одной схватки. – Турнир 
памяти Григорьева, организо-
ванный по инициативе кол-
лектива завода «Алтайвагон», 
– очень важное событие для 
тех, кто чтит имя Героя Совет-
ского Союза, прославившего 
этот город.
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За полвека тра диция 
проведения мемориала пре-
рывалась лишь однажды – 
в 2020 году из-за пандемии 
коронавируса. К счастью, на 
этот раз всё прошло по плану: 
кубки и медали разыграли 
между собой около 240 спор-

тсменов 15–16 лет из регио-
нов Сибири, Урала, Дальнего 
Востока, а также Республики 
Крым, Калининградской и 
Архангельской областей. 

– В прошлом году было 
потрачено много сил на под-
готовку, однако буквально 
за две недели всё пришлось 
отменить, – сказал один из 
главных организаторов ме-
мориальных соревнований, 
заслуженный тренер России 
Владимир Кутчер. – Радует, 
что непростой период ока-
зался позади и спортсмены 
вновь собрались на нашем 
ковре. В советское время в 
Новоалтайск съезжались до 
полутысячи борцов из всех 
уголков страны – от Таллина 
до Магадана. Поединки при-
ходилось проводить даже в 
разминочном зале. Я и сам 
когда-то в детстве боролся на 
этих соревнованиях, правда 
ни разу не был чемпионом. 

По мнению Владимира 
Кутчера, «Приз Григорьева» 
является сильнейшим в Си-

бири юношеским турниром 
по греко-римской борьбе. 
Наставник призера чемпио-
ната Европы Виталия Щура 
с гордостью перечисляет 
фамилии выдающихся ат-
летов, которые в юности 
боролись в Новоалтайске, 
а затем достигли высоких 
спортивных вершин. Это 
и двукратный олимпий-
ский чемпион Роман Вла-
сов, и бронзовый призер 
Олимпийских игр в Сеуле, 
чемпион мира Владимир 
Попов, и чемпион Европы 
Иван Самтаев, и победитель 
первенства мира Рустам 
Синдиков, и многие другие.

М������ � ����
Алексей Мишин приле-

тел на мемориал Григорье-
ва уже в третий раз, а вот 
Асланбек Хуштов оказался 
в Новоалтайске впервые, хотя 
в Барнауле он несколько раз 
бывал в качестве участника 
мастерского турнира памяти 

Анатолия Кишицкого. Как и 
Александр Карелин, звезд-
ные спортсмены охотно фото-
графировались со всеми же-
лающими, а их было немало. 
После церемонии открытия 
Мишин и Хуштов переоде-
лись в спортивную форму и 
провели мастер-класс. Они 
в подробностях объясняли 
и показывали различные 
приемы. Например, проде-
монстрировали варианты пе-
ревода соперника из стойки 
в партер. 

– После завершения спор-
тивной карьеры я часто путе-
шествую по городам страны, 
даю мастер-классы, общаюсь 
с тренерским составом, – ска-
зал Алексей Мишин. – На тур-
нир памяти Ивана Григорьева 
приезжаю третий раз, вновь 
встретил здесь много друзей, 
с которыми тренировались 
вместе на сборах. Надеюсь, 
такие мастер-классы послу-
жат для подрастающего по-
коления дополнительной 
мотивацией. 

Вообще количество чем-
пионов на квадратный метр 
зашкаливало все мыслимые 
пределы. Например, кор-
респондент «АП» подошел 
взять интервью у одного из 
тренеров, а им оказался ма-
стер спорта международно-
го класса, победитель Кубка 
мира и призер чемпионата 
Европы Олег Немченко, ко-
торый сегодня возглавляет 
сборную Хакасии. 

– Приехали на турнир Гри-
горьева второй раз, – сказал 
тренер. – Здесь достойные 
призы, а самое главное, что 
ребята встречаются на ковре 
с достойными соперниками, 
набираются мастерства. При-
ятно, что собралось столько 
олимпийских чемпионов, ат-
мосфера настоящего празд-
ника. 

Н� ��� ������ 
Четыре участника тур-

нира прилетели из горо-
да-героя Севастополя. Как 

отметил их наставник Иван 
Цепин, для парней из Кры-
ма поездка на Алтай стала 
большим событием. 

– Узнал о новоалтайском 
турнире от своего барна-
ульского друга, сын кото-
рого – Ваня Козлов недавно 
стал серебряным призером 
первенства России, – сказал 
заслуженный тренер Укра-
ины Иван Цепин. – Среди 
моих воспитанников в раз-
ные годы были призеры 
первенств мира и Европы. 
Сейчас к другой державе 
присоединились, нужно 
заново искать звездочек. 
Са мы х перспективны х 
привез сюда. Мы впервые 
побывали в Сибири, хоть 
снег у вас увидели. 

Как выяснилось, севасто-
польцы не зря летели через 
всю страну: двое  воспитан-
ников Ивана Цепина в итоге 
оказались призерами тур-
нира. Высокий уровень про-
демонстрировали и пред-
ставители Калининграда, 
ставшие победителями в 
двух весовых категориях. 
А самой сильной командой 
вполне ожидаемо была сбор-
ная Новосибирской области, 
завоевавшая сразу шесть ме-
далей высшей пробы. Вторы-
ми по количеству трофеев 
стали хозяева ковра. Никита 
Шевелёв занял первое место 
в весовой категории до 42 кг, 
Данил Мерзликин – в весе до 
48 кг, а Леонид Андреев – в 
категории до 120 кг. Кроме 
того, на счету алтайских 
борцов одна серебряная 
и пять бронзовых наград. 
Помимо кубков, медалей и 
оригинальных чемпионских 
поясов победители и их тре-
неры были также поощре-
ны солидными денежными 
призами.

Организаторы достойно 
справились с взятием 50-й 
высоты, впереди – новые 
турниры и новые победы.
Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Андрей КАСПРИШИН 
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Как доставать себя из бо-
лота? Вот над чем ломал 
голову перед пятым мат-
чем полуфинальной серии 
Кубка Федерации наставник 
«Динамо-Алтая» Александр 
Усачёв. 

Перед этой игрой, состоявшей-
ся в барнаульской «Титов-Арене» 
28 марта, наша ледовая дружи-
на оказалась на краю пропасти. 
В серии до четырех побед «Крас-
ноярские Рыси» вели 3:1. Дина-
мовцы, заявлявшие о намере-
ниях выиграть главный трофей 
первенства ВХЛ – Кубок Федера-
ции, больше не имели права на 
ошибку. После четвертой встречи 
в Красноярске, в которой бар-
наульцы проиграли 2:5, Алек-
сандр Усачёв ответил на вопрос 
о причинах такого результата. 
Он заявил, что некоторые игро-
ки, наверное, не до конца осоз-
нают важность происходящего, 
не понимают цену игр плей-
офф. Многие болельщики тут 
же утратили веру в алтайских 
хоккеистов, решив, что команда 
уже смирилась с досрочным за-
вершением сезона. Но неужели 
кто-то действительно думал, что 
припертая к стенке команда, где 
хватает кубковых бойцов, вый-
дет на домашний матч просто 
погонять шайбочку? 

«Динамо-Алтай», подгоняе-
мое четырехтысячной армией 
болельщиков, со стартового 
свистка включило настоящую 
мощь и покатило, выкладывая 
на лед один козырь за другим. 

Уже на второй минуте игры счет 
открыл защитник хозяев Дми-
трий Поляков, а спустя каких-то 
пять минут преимущество удво-
ил Денис Лудцев, на котором 
«рыси» нарушили правила. Он 
ухитрился нанести бросок уже 
лежа на льду. Тем не менее перед 
самым перерывом гости сокра-
тили отставание до минимума, 
когда большинство реализовал 
Никита Томилов. 

Спустя полминуты после на-
чала второго периода хозяева 
вернули себе преимущество в 

две шайбы: отличился Кирилл 
Зиновьев – племянник двукрат-
ного чемпиона мира Сергея Зино-
вьева. Однако ответ красноярцев 
последовал незамедлительно: 
Томилов оформил дубль, переи-
грав Никиту Ложкина в «ближ-
нем бою», после чего цифры на 
табло застыли практически до 
конца основного времени. Каза-
лось, что всё идет к победе, но 
вместо этого Зиновьев зарабо-
тал ненужное удаление и барна-
ульцы в очередной раз оценили 
убойное большинство «рысей». 

Причем вечер перестал быть 
томным после броска Томилова, 
оформившего хет-трик. 

Далее последовал овертайм 
(уже третий в этой серии), где, как 
и в предыдущих, преимущество 
имели молодые и более резвые 
красноярцы, чаще владевшие 
шайбой и больше времени про-
водившие в зоне Ложкина. Хоккей 
в исполнении хозяев не выглядел 
ярким, зато получился эффектив-
ным – в какой-то момент защит-
ник Ростислав Осипов решился 
на могучий бросок от синей 
линии, шайбу в толчее подпра-
вил Кирилл Брагин – 4:3. Теперь 
важно перенести победный на-
строй на шестой поединок серии, 
который пройдет в Красноярске 
31 марта и станет для алтайских 
хоккеистов настоящим матчем 
«жизни и смерти». 

– Мы стоим у пропасти, права 
на ошибку не имеем. Огромное 
спасибо болельщикам за такую 
сумасшедшую поддержку, я думаю, 
что ни одна из команд в нашей 
лиге такой не получает. Сегодня 
был праздник хоккея, – отметил 
после игры Александр Усачёв. – 
Что касается содержания игры, 
повели, казалось бы, уверенно 
– 2:0, но допускаем одни и те же 
ошибки и наступаем на одни и те 
же грабли: бестолковые, глупые 
удаления ставят команду на коле-
ни. Теперь главное – вернуть серию 
в Барнаул, подарить болельщикам 
возможность насладиться хоро-
шим хоккеем, который, я считаю, 
показывают обе команды.

Евгений 
ЛИМАНСКИЙ

  АФИША .
На спортивных аренах

На этой неделе в Алтайском крае пройдут соревнования 
с участием гостей из других регионов. 

С 1 по 4 апреля в барнаульском спорткомплексе «Обь» состоится 3-й 
тур чемпионата Федерации настольного тенниса России среди мужских 
клубов суперлиги. Барнаульский «Алтай», дебютировавший в этом 
сезоне во втором по силе дивизионе страны, поочередно сыграет на 
своей площадке с пятью соперниками. Среди них – «Луч-Владимир» 
(Владимир), «TT CLUB Karaganda» (Казахстан), «Финго» (Семибратово, 
Ярославская обл.), «СШОР № 12» (Самара), «СШОР № 2» (Санкт-Петербург). 
1 – 3 апреля матчи стартуют в 10.00, 13.00, 16.00 и 19.00. 4 апреля – в 
10.00, 13.00, 16.00. В составе «Алтая» сыграют Александр Митрофанов, 
Степан Багиян, Марат Мукамбетов, Игорь Кирьянов и Илья Ронин. 

С 1 по 2 апреля в спортзале Алтайского училища олимпий-
ского резерва пройдет Региональный детско-юношеский турнир 
по фехтованию на саблях «Маэстро». Соревнования посвящены 
памяти Владимира Лютова, который был победителем первен-
ства СССР 1979 года, членом сборной СССР и РСФСР (1979 – 1984 
гг.), многократным чемпионом России и спортивного общества 
«Буревестник», а также первым президентом краевой федера-
ции фехтования. В «Маэстро» ежегодно участвуют спортсмены 
из разных регионов Сибири. Начало соревнований – в 11.00. 

3 апреля в Тягуне Заринского района на горнолыжном ком-
плексе «Берлога» состоится традиционный Тягунский марафон. 
Закрыть сезон по последнему снегу смогут лыжники разных 
возрастов не только из Алтайского края, но и соседних реги-
онов. Они посоревнуются в масс-старте свободным стилем на 
дистанциях от 10 до 50 км. Старт будет дан в 12.00.

Соб. инф.

Видеть олимпийских чемпионов вживую гораздо круче, 
чем по телевизору.

Форвард Денис Лудцев – один из героев домашнего матча.


